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国防部就海军护航答记者问

我远征军舰将会保护台湾船舶
编队搭载有海军特战队员和反海盗武器

昨日上午，就中国海
军编队赴索马里海域执行
护航任务一事，国防部召
开新闻发布会。国防部新
闻发言人黄雪平大校、总
参作战部海军作战局局长
马鲁平海军大校和海军副
参谋长肖新年海军少将参
加发布会，介绍中国人民
解放军海军赴亚丁湾、索
马里海域执行护航任务的
有关情况，并答记者问。

记者：这次执行任务的中国军舰上部署怎
么样，携带了哪些武器？如果抓到海盗，会带回
中国处理吗？

肖新年：此次我们派出的南海舰队军舰
上携带有导弹、火炮等武器，还有其他导航
设备等。担负护航任务的海军编队由“武
汉”号导弹驱逐舰、“海口”号导弹驱逐舰、

“微山湖”号综合补给舰组成，并搭载两架舰
载直升机和部分海军特战队员。为了执行这

次任务，战舰会携带一些针对这次任务特点
的武器。这些足以对付可能的海盗袭击行
为。这次所派的三艘舰的官兵们都是训练有
素的，而且针对这次任务进行了战前必要的
训练，我相信我们的官兵执行这样的任务是
没有问题的。

关于海盗的处置问题，我们会严格按照
联合国的有关决议和一些国家的有效实践
做法执行。

目标
大概有25至30个海盗组织

记者：有没有评估过打击的目标是怎样的
状况？

马鲁平：据掌握的情况，目前在亚丁湾、索
马里海域大概有 25 至 30 个海盗组织，约 1000
人左右。其中有 4个比较大的组织，包括伊特
兰卫队和罗马尼组织，具有比较好的装备和一
定的组织能力，劫船成功率比较高。他们劫持
船舶的方法主要是用大船携带小艇到比较远
的海域，然后把小艇放出去，实施登船劫持。
他们活动的海域原来只限于索马里附近200海
里左右，现在逐渐向外扩张。具体情况我们也
在研究。

记者：海军会不会把台湾船只列在保护的
范围内？在台湾船只遇到危难的时候会不会
进行救援？

马鲁平：这次舰艇编队赴亚丁湾、索马里
海域护航，是为我国航经该海域的船舶和人员

提供安全保障，当然包括我国台湾的船舶。如
果台湾的船舶航经该水域遇到危险，我们肯定
会给予救助和援助。有关部门正在积极协商
台湾船舶护航的申报渠道流程，争取能建立一
个快捷、高效的护航申报渠道。

记者：能否说明一下这次护航任务跟其
他多国海军舰艇的沟通作业情况？

黄雪平：中方愿意同包括美国在内的各
国舰艇加强信息情报交换合作，必要时参加
人道主义救援。

当前，中美两军关系出现了一些困难，责
任不在中方。我们希望美方恪守中美三个
《联合公报》，采取实际行动为两军关系的恢
复创造条件。

挑战
在这个海域没有不可逾越的障碍

记者：能否具体谈一下，中国海军在亚丁
湾会面临什么样的挑战？具体开展什么样的
行动？

马鲁平：可能会遇到复杂情况，但目前我们
在这个海域执行任务没有不可逾越的障碍，有
信心、有能力完成任务。

契机
将会综合考虑借此建航母的问题

记者：中国有没有想过这是一个建航空母
舰的好时机？因为在联合国常任理事国里只有
中国没有建航空母舰。

黄雪平：航母是一个国家综合国力的表
现，也是一个国家海军实力的具体要求。中国
有广阔的海疆，维护国家海上主要方向的安
全，维护中国的领海主权和海疆权益是中国武
装力量的神圣职责。中国政府将会综合各方
面的因素认真研究考虑有关问题。

记者：中国军舰是见到海盗就打，还是在他
们开火后才交战？联合国安理会允许外国的军
舰向陆地上的海盗进行打击，中国军舰有没有
被授予这个权限？

肖新年：大体可以分为三种情况。第一
种情况，我们发现海上的可疑舰船，它一定会
有它的特点，我们会先派直升机前去侦察，然

后再派舰艇接近。第二种情况，海盗正在实
施抢劫，而且我们也有条件、有能力进行阻
止，我们的舰长根据情况会作出正确的指
示。第三种情况，我们遭到海盗的主动袭击，
会坚决自卫，保障我们的安全。我们此次主
要是实施海上护航行动，一般不进入他国领
海实施打击海盗。

记者：这一次出征的海军舰队有多少人？
远征的供给如何来保障？

肖新年：按照计划，编队将于12月26日从
三亚起航，经南海、马六甲海峡，穿越印度洋，
总航程 4500 海里，预计用时 10 天左右抵达任
务海区。

此次有三艘舰艇执行任务，包括两架直升

机和部分特战人员上舰，所以补给的确是要考
虑的一个重要问题。这次我们立足于自我保
障，以自我补给为主。长时间在这个地区执
勤，我们需要就近在一些国家和地区找一些港
口进行补给。这个问题正在通过有关渠道跟
沿岸国家协商。我们军方会派出先遣人员去
联系和协商，具体细节需要跟有关港口沟通。

现场花絮

发言人“上阵”不紧张
昨日10时，国防部新闻事务局在国防部

外事办公室新闻发布大厅举行了成立以来首
场发布会。

一大早，国防部新闻事务局的工作人
员就站在大门口，核对名单，迎接记者。
照理说，军装绿应该是发布会现场的主色
调。但当记者一进入大厅，就发现满眼都
是红色——红色的地毯，还有身穿红色裙装
的服务员。服务员们个个面带微笑，欢快，亮
丽。一位服务员说，为了此次发布会，他们还
特意进行了培训，比如怎样递话筒等。

在翻译席上，记者见到一位常常出现在
国防部外事办公室会议上的翻译，他说，他没
有让车去接他，因为怕遇到上班高峰，自己早
早就出门了。在新闻发布会中，就是这位翻
译几次提醒黄雪平，请留下翻译时间。

新闻发布会充满军人风格，不管记者的
问题如何刁钻，各位发言人均回答简短，用词
谨慎。会后，帅气的黄雪平微笑道：“我不紧
张，很高兴见到媒体朋友！”

据《法制晚报》

范围 中国台湾船只当然会受保护

行动 一般不进入他国领海打击海盗

武器 足以对付可能的海盗袭击行为

合作
中方愿同各国舰艇加强合作

补给 以自我补给为主，长期执勤则就近补给

随同驱逐舰出征的两架直升机是俄制卡随同驱逐舰出征的两架直升机是俄制卡-28-28反潜直升机（左图）和直反潜直升机（左图）和直-9-9直升机（右图）直升机（右图）


